

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado. En el resto de España, trimestre, id. Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo. Número suelto DIEZ CÉNTIMOS.

Año 15.

Mahón, viernes 1.º Febrero de 1895.

N.º 4.050

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

#### Enfermedad del Sr. Ruiz Zorrilla

Madrid 20, 9 m. Telegramas recibidos de París dicen que ha sido sentidísima la gravedad del Sr. Ruiz Zorrilla. Témesse que pierda el conocimiento. La colonia española y todos los partidos políticos se interesan por su salud. Recíbense centenares de telegramas.

#### Firma de hoy

Madrid 30, 1 t. Hoy se ha firmado la permuta de mando entre los Gobernadores militares de Zaragoza y Cartagena. También se han firmado diversas concesiones de crisis y resoluciones para la compra de material de guerra. Ha sido ascendido a Auditor General de Guerra, D. Eladio Mille.

#### El tiempo

Madrid 30, 1'10 t. Desde las nueve hasta las once de la mañana ha nevado copiosamente en Madrid. El tiempo es crudísimo habiendo muchos enfermos de influenza. Por el cariz que el tiempo presenta puede asegurarse que continuará la nevada.

#### La salud de Ruiz Zorrilla— Los diputados del partido— Resoluciones—Anuncio de disolución.

Madrid 30, 4'50 t. El último telegrama recibido de París acerca de la salud de Ruiz Zorrilla, acusa el mismo estado de gravedad.

Los diputados del partido republicano progresista por indicación del Sr. Muro, se han reunido con objeto de cambiar impresiones.

Considerábase inevitable para el caso de que muera el Sr. Ruiz Zorrilla, la disolución del partido.

El Sr. Muro ha recibido una carta del secretario particular del Sr. Ruiz Zorrilla, comunicándole la gravedad de la dolencia de éste aunque no se consideraba inminente el peligro.

También se ha recibido una carta del excapitán Sr. Casero, pintando con negros colores la enfermedad del jefe y anunciando al partido que se prepare para recibir un funesto golpe.

#### Una defunción

Madrid 30, 5'50 t. En la mañana de hoy ha fallecido en Sevilla el General de división Sr. Bériz, segundo jefe del segundo Cuerpo de ejército.

La causa de su defunción ha sido una pulmonía fulminante.

#### La minoría republicana progresista

Madrid 30, 7'40 n. Ha causado gran sensación en los partidos republicanos la gravedad del señor Ruiz Zorrilla.

La minoría republicana progresista se ha reunido acordando convocar para esta noche a la Junta Directiva con objeto de tomar acuerdos para el caso de que so-

brevenga la muerte del jefe del partido.

#### En el Congreso

Madrid 30, 7'50 n. En el Congreso el Sr. Lostau se opone á que se presten auxilios á las compañías ferroviarias y pide que se combata la usura en las poblaciones rurales, fundándose bancos agrícolas.

El Sr. Diaz Moreu dirige censuras al Sr. Pasquín.

Continúa la discusión de los ducados.

#### Censuras

Madrid 30, 8'40 n. En los pasillos del Congreso el Sr. Cánovas censura duramente al Gobierno por la irresolución que ha tenido en la cuestión de los trigos, que obligará á pensar en una nueva política.

#### Acuerdos varios.

Madrid 30, 9'30 n. En el Consejo se ha acordado que el viernes se dé lectura á los presupuestos.

Mañana se espera la contestación de las compañías ferroviarias y en caso de que la día el viernes se dará lectura al dictamen de la comisión de los trigos.

Se ha rechazado la proposición del señor Cañellas.

#### Elección—Naufragio

Madrid 31, 2 m. Dicen de Bruselas que ha sido elegido presidente de la cámara Mr. Bernaert. Telegramas recibidos de Londres dan cuenta de haber naufragado cerca de Solveztolf un buque de nacionalidad alemana que se dirigía á Nueva York. Han perecido trescientos pasajeros que llevaba.

## SECCION DE NOTICIAS

### Una broma de la electricidad

En Lisboa hubo el otro día un momento de verdadero pánico en la Central de Teléfonos, y que hubiera tomado graves proporciones si de antemano no hubiese allí acumulados cuantos aparatos son precisos para precaver cualquier desastre.

A las cinco y media de la tarde del 17 de este mes, sonó el timbre de llamada y cayó la chapa que corresponde el teléfono de un señor abonado, y antes de que la telefonista tuviese tiempo de responder, sonaron los timbres y cayeron á un tiempo todas las chapas de los 2.000 y pico de teléfonos que constituyen la red de Lisboa.

A la directora de la estación le causó profunda extrañeza, porque el barómetro no marcaba ninguna alteración, ni como ningún otro hilo había sufrido desperfectos, comprendieron que tenía que ser una causa puramente local. En efecto, un hilo abandonado de un antiguo teléfono, cayóse sobre los hilos de la luz eléctrica y del teléfono, con la buena suerte de que se fundió inmediatamente.

Avisado el director de la Compañía, acudió presuroso á estudiar aquel extraño caso, entrando en la estación al mismo tiempo que que las telefonistas huían despavoridas al ver salir humo y llamaradas del sitio en donde estaba colocada la primera chapa.

había indicio de tormenta, ni nada en fin, que explicara semejante fenómeno.

mente, pues de lo contrario habría que lamentar serios disgustos.

La prensa excita el celo del ministro de Obras-Públicas del vecino reino para que ordene que se practique la instalación en debida forma; pues como hoy los cables van sin resguardo alguno, es fácil la repetición de accidentes como el ocurrido.

Este hilo, que produjo el susto en la estación telefónica servía de diversión á los chicuelos que se pasaban el día acercándolo á las farolas de hierro del alumbrado público, entretenidos en arrancar chispas al contacto del hilo con el hierro.

### El rey de Menelik

El gran rey Menelik, sucesor del rey Salomón, el soberano de la Etiopía, que se muestra recalcitrante de ser vasallo del rey Humberto de Italia, acaba de dar una muestra de simpatía á la Suiza, regalando al presidente de la Confederación una Copa de oro de trabajo artístico abisinio. El rey de Etiopía no ha pensado en pasar como era su deber, por el canal diplomático abisinio, sino que ha encargado á un ingeniero de Zurich, M. Ilgg, para que entregase su ofrenda al Consejo Federal.

Es de oro, tiene 15 centímetros de alta y es del modelo de los cubiletes con los que hacen juegos. En ella se ven grabados el león y la cruz, que constituyen los emblemas heráldicos del rey Salomón.

La copa está llena de monedas de oro acuñadas como la moneda francesa.

Como la presidencia de la Confederación está despojada de todo carácter personal, puesto que todos los años cambia de presidente, el actual regalará la copa á uno de los museos de Berna.

Hay que hacer constar que el Consejo Federal había regalado al rey Menelik un fusil de nuevo modelo, de pequeño calibre, acompañado de una caja de municiones.

Parece ser que S. M. es muy entusiasta de los buenos fusiles, y esto se comprende en un soberano que no tiene necesidad de un jardín zoológico para ver toda clase de fieras.

El ingeniero Ilgg, que es uno de los familiares del soberano, ha construido en sus Estados un gran número de vías, puentes y viaductos. Cuentan el último año, S. M. para dar buen ejemplo tomaba parte en la organización de los trabajos.

M. Ilgg ha colocado tres pequeños abisinios, sobrinos del rey, en el colegio de Zurich, los cuales hacen las delicias de sus camaradas.

### Marruecos

#### Conflicto con el embajador inglés

En Fez.—Los embajadores de Inglaterra é Italia.—La bandera del consulado.—Actitud de las turbas.—Casablanca en peligro.—De Mequinez.—Buque italiano.—Noticias confirmadas.—Para la misión francesa.—Más embajadas.

Tánger 24.

Llegan de Fez noticias graves referentes á la tirantez de relaciones que existe entre los representantes de Inglaterra é Italia y el gobierno marroquí.

Este sigue rechazando tenazmente cuantas peticiones le hacen los mencionados representantes que, cansados de gestionar y desechados porque no salen con la suya, están, al parecer, dispuestos á jugar el todo por el todo.

Si no mienten los informes, los delegados de Inglaterra é Italia han pasado ya de los ruegos á las amenazas, con objeto de conseguir por medio del terror lo que de buen grado no se les concede.

Hace días se trató de izar la bandera de un consulado, ni más ni menos que como hace tiempo quiso realizarlo sir Charles Euan Smith, pero después de varias tentativas se desistió de hacerlo en vista de la actitud del populacho y de gran número de marroquíes pertenecientes á distintas categorías sociales que protestaron de un modo ruidoso.

A consecuencia de esto, y temiendo sin duda serios desórdenes si se insistía en izar la bandera, el gobierno de Muley Abd-el Azis intimó al ministro inglés que abandonará la capital del imperio.

Lo grave del caso es que el representante británico se ha negado, en absoluto á obedecer la orden del Maghen.

Como hace ya cuatro meses que el ministro citado se encuentra en Fez, todas las personas imparciales entienden que tan largo plazo es más que suficiente para una simple visita de cortesía, y para la presentación de sus credenciales al sultán, único objeto aparente del viaje de Mr. Satow, según el mismo ha asegurado.

El gobierno marroquí—añaden las personas á quienes me refiero, confirmando la opinión de otras que escriben desde Fez—está imposibilitado de hacer nuevas concesiones de impedirsele la actitud contraria del país, y porque además se expondría á perder el único prestigio que le queda y que como todo el mundo sabe tiene por principal, casi por único punto de apoyo, el fanatismo religioso.

Se dice también que los ministros extranjeros han llegado hasta el extremo de intervenir en contra de la voluntad de los indígenas, aun en los asuntos relacionados con las disensiones interiores; pero al propio tiempo se asegura que Bahamet va venciendo con su firmeza todas las dificultades de la contienda que tiene entablada.

Como es de suponer, doy estas noticias con las naturales reservas, aunque me consta que han llegado por varios conductos.

El «Diario de Tánger» también las confirma.

Las personas perspicaces opinan que es necesario ejercer grande vigilancia y no perder de vista ni un solo momento á los que en Fez apelan á toda clase de medios para alcanzar cuanto puedan en provecho de sus intereses.

Las noticias de la costa son malas, especialmente las de Casablanca, que está amenazada de un golpe de mano.

La situación de Mequinez también continúa grave.

Ha llegado un barco de guerra ita-

liano que, según se cree, se dirige á América.

En el momento de dirigirme á la estación con objeto de transmitir este despacho, recibo nuevas noticias de Fez, que confirman las anteriores.

Según ellas, el ministro inglés ha rehusado la muna; la efervescencia popular va en aumento y comienza á crearse una situación análoga á la que sobrevino en tiempos del embajador sir Charles Euan Smith.

Se hacen vivos comentarios con motivo de las noticias de Fez que ya he comunicado en el primero de mis telegramas de hoy referentes á la situación allí creada por la conducta de los embajadores de Inglaterra ó Italia.

Todo el mundo conviene en que cuatro meses de permanencia en la capital es demasiado.

Hoy ha salido para Fez un enviado francés conduciendo pliegos para la misión francesa allí establecida.

Parece que principian á hacerse preparativos para el viaje de una embajada francesa que irá á Fez en el próximo mes de Febrero.

Nada se dice aún de la embajada española que también irá á la capital.—*Mayoral.*

## MAHÓN

*El Noticiero* de Ciudadela del martes, de que ayer nos ocupamos, publica sobre la crisis que atraviesa la industria zapatera, un artículo que dice así:

«Nadie ignora lo que entre nosotros representa la zapatería. Única industria explotada en Ciudadela, casi en Menorca, ha sido hasta hoy el único sostén del país. De ella saca el obrero el sustento cotidiano; para el industrial es el objeto de todos los afanes, y para todos, un venero de riqueza, de bienestar y de independencia. El destino de Ciudadela va unido al de la zapatería; suprimid esta industria y vereis como se paralizan inmediatamente todos los oficios; como cesan en su mayor parte las operaciones de nuestras sociedades de crédito; como se paraliza el comercio, como se aniquilan nuestras fuerzas; como en fin, Ciudadela se convierte casi en un cadáver. Vosotros, los que de ello haceis memoria, trasladados treinta años atrás; ved como habeis vivido, y tendreis la prueba. Los que hemos tenido la dicha de nacer en los tiempos de prosperidad, nos cuesta trabajo comprender aquella existencia.

Y este inmenso progreso realizado en todas las esferas lo debemos á la zapatería. Nacida modestamente esta industria allá por el año 1854 adquiere despues bríos, acredita sus producciones en la hermosa cuan desgraciada isla de Cuba, y merced á la inteligencia de nuestros fabricantes y á la habilidad de nuestros operarios, acaba por monopolizar por completo aquel rico mercado. El trabajador, miserable y pobre en muchas partes, miserias y pobrezas que han dado lugar á los

más funestos extravíos, vive feliz en Ciudadela, porque con su trabajo asegura su independencia y el bienestar de su familia. El fabricante ve recompensados todos sus sacrificios, y cada gota de sudor que fluye de su frente, conviértese en manantial de positiva riqueza, riqueza de la que se aprovecha todo el país...

De pronto la fortuna se cansa de favorecernos con sus dones. Todo el mundo conoce nuestra situación actual. Por causas complejas que no es del caso exponer ahora, hánse paralizado las ventas; el mercado de Cuba, único ó poco menos, que se ha explotado, reboza calzado por todas partes, y aún con esta abundancia, quinientas, seiscientas, setecientas, son las cajas que de dicha mercancía trasportan allá, mensualmente, nuestros trasatlánticos; y estas cajas se aglomeran en los almacenes, y el calzado se pudre, y las pocas ventas que se verifican alcanzan precios verdaderamente fabulosos por su baratura, y los capitales se agotan y con ellos se agota el trabajo, y con la falta de trabajo tendrán que venir necesariamente la desolación y la miseria.

¿Y que hace el obrero? ¿Qué hace el fabricante? El obrero, sin iniciativa, para ir en pos de nuevas vías que explorar; sin la experiencia necesaria; sin los conocimientos que para el caso se requieren; acostumbrado, no á trabajar con su inteligencia sino con sus brazos, deja marchar los acontecimientos con una impasibilidad mas que estoica; mientras que el fabricante, como Dios le dá á entender, aplica al mal paliativos más ó menos eficaces, pero sin acertar tampoco con la verdadera curación.

Este estado de cosas que quizás (¡ojalá me engañe!) no tardará mucho en hacerse insostenible, preocupa á toda persona que no se deja arrastar por móviles egoístas, y que estima en algo el bién de su país. Entre estas personas, no cabe duda que por su actividad, que es grande y por su desinterés, que es mayor, hay que contar al Sr. Torres. En otra ocasión intentó ya despertar el interés general á fin de que se buscaran medios con que afrontar la situación que por momentos se agravaba. La voz del Sr. Torres perdióse en el espacio. En la tarde del domingo próximo pasado, en junta celebrada en el teatro del Círculo Artístico, volvió á dirigir la palabra á los asistentes, exponiendo además un proyecto que resumiré en breves términos.

Se trata de fundar una Sociedad anónima, que, mediante acciones de cien pesetas, logre reunir un capital de seis mil duros. Dicha sociedad debería contraer un compromiso con los fabricantes de esta ciudad, en virtud del cual se haría cargo del calzado fabricado por los operarios que haya sobrantes en los

talleres, procurando reducir el precio de la mano de obra, el de los materiales y por consiguiente, el de la mercancía. Además, en las plazas cuya explotación se creería conveniente, sobre todo en la Habana, se establecerían sucursales, las cuales no solo expenderían el calzado fabricado á cuenta de la sociedad, si que también emprenderían dura campaña contra los que fabrican con marca falsificada.

Tal es, en suma el proyecto presentado por el Sr. Torres. Para discutirlo hará un llamamiento á todas estas personas que por la posición que ocupan son las que más pueden contribuir á hacer factible el citado plan. Claro está que se presta á un sin número de modificaciones; claro está también que grandes dificultades se presentarán si se intenta llevarlo á cabo: pero ¿quiere esto decir que la cosa sea irrealizable? Lo que se ha propuesto el señor Torres, es, por todos conceptos, digno de elogio. Conoce el mal y anuncia un remedio, y sabido es que dar con éste constituye la incógnita del pavoroso problema. Ahora solo falta que los fabricantes, llamados á ponerse al frente de este movimiento; factores imprescindibles, en quienes tiene el obrero puestos los ojos, como única tabla de salvación en medio del naufragio, dejen á un lado renuncias suscitadas por un falso amor propio, y no se hagan sordos á lo que aconsejan á una el deber, el interés y el patriotismo. Vean que el pueblo, de quién todos procedemos y pertenecemos á él nos honramos, acostumbrado á sostenerse con sus propias fuerzas, de ellos lo espera todo, porque ellos son los que, en gran parte, lo han nutrido y lo han criado.

En la conciencia de todos está que desde tiempo atrás debiera haberse intentado algo, pues cualquier cosa, por insignificantes que fuesen sus resultados, es preferible á esperar que la tormenta descargue con toda su fuerza, ó á esas tentativas individuales que no hacen más que ir gastando las pocas energías que restan, sin producir resultado alguno satisfactorio. Por nuestra parte, mientras no veamos agotados todos los recursos y fracasadas todas las medidas que se hace preciso tomar, no podemos prestar ninguna fé á esas voces fatídicas que anuncian una derrota, mucho tiempo antes de emprenderse la batalla.

J. BENEJAM Y SAURA.

Encontrándose D. Sebastián Vinent aliviado de la afección á la vista que sufre, hoy se ha hecho cargo de la Alcaldía de esta ciudad.

El vapor trasatlántico alemán *Elba*, cuyo naufragio nos telegrafió ayer nuestro corresponsal, había salido de Bremen el 29 con 240 pasajeros y 160 individuos de tripulación

con dirección á Nueva York, y á las cinco de la mañana del 30, hora en que todo el mundo dormía á bordo y en que una niebla espesa cubría el mar, tuvo de repente un choque espantoso con un vapor desconocido que desapareció enseguida.

Los olas invadían el *Elba*, por un agujero enorme que le había causado el vapor desconocido.

Los pasajeros aterrados y medio vestidos subían precipitadamente al puente dando gritos de socorro.

Una barca de pesca que pasaba pudo recoger á 20 que fueron conducidos medio muertos á Lowestoft. Se cree que las 390 personas restantes han perecido.

Se sabe que el vapor inglés *Chraithic*, regresó al puerto de Mass Luis con graves averías á consecuencia de un choque que tuvo á las cinco de la mañana con un buque desconocido.

Mañana sábado tendrá lugar en el casino *El Isleño*, una extraordinaria función á beneficio de la compañía que actúa en el citado casino, poniéndose en escena el drama de gran aparato en dos actos *Amor de madre* y la zarzuela en un acto *El Lucero del alba*.

Terminará el espectáculo con un gran baile de máscaras.

Para el domingo se está ensayando el drama en tres actos *El General Valdegama*.

Esperamos no faltará concurrencia en dichos días.

Dice *La Ultima Hora* del 28 de Enero:

Con mucha frecuencia recibimos cartas de nuestros suscriptores de Mahón quejándose de no recibir nuestros números ni nuestros regalos, dándose el caso de que en todo el mes de Enero uno de nuestros abonados no ha recibido más que diez números de nuestra edición de la mañana y catorce de la edición de la noche, faltándole, además, la lámina de la compañía *Tubau-Palencia*, varios argumentos de las óperas y no sabemos que cosas más.

¿Puede decirnos el administrador de correos de aquella localidad de que depende tan continuos extravíos? Pero antes, de que nos lo diga llamamos la atención del señor Fajarnés, para que ponga el debido remedio á estas irregularidades de servicio de correos.

Ayer continuaban detenidos en los puertos de origen los vapores-correos por causa del temporal. En Alicante el *Lulio*; en el puerto de Palma el *Cataluña* y el *Isleño*. Este último que debía marchar desde Sóller á Barcelona, el lunes por la noche y ponerse en marcha desde Barcelona á Palma el martes, continuaba sin poder salir de este último puerto.

Dice La Almudaina de Palma en su número de ayer:

"Esta mañana ha amanecido con todos los tejados completamente tapizados por menuda nieve, siendo de ver el aspecto que presentaba toda la población y en particular los paseos del Borne, de la Rambla y el Muelle."

Dice el propio periódico:

"Queda acordado el pago de la mensualidad de Enero actual á la clase pasiva que lo tiene consignado en la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia, en la forma siguiente:

Días 1 y 4 Febrero.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 5 idem.—Pensiones renumeratorias, regulares exclaustados, jubilados y cesantes.

Días 6 y 7 idem.—Montepío militar y civil.

Día 8 idem.—Para las demás clases que hayan dejado de percibir."

El miércoles por la noche ancló en el puerto de Palma el vaporcito Salvador, de la Tabacalera, llevando de remolque á la balandra San Sebastián de la matrícula de Vinaroz, que se hallaba en inminente peligro en Cala Pi.

Relación de los pasajeros llegados á bordo del vapor Nuevo Mahonés procedente de Barcelona.

D. Andrés Piza y esposa, Francisco Paredas, Pablo Taronxi, Anastasio Gallego, Francico Morro y dos hijos, Jaime Femenias, Antonio Pons, Angela Pons, Magdalena Benejam, Juan Hernandez, Lorenzo Triay, Antonio Pons, Isabel Llusá, Enrique Esplugas é hija, Guillermo Orfila y 2 mas, Nicolás Mir, Antonio Rialfp, Pedro Serra.—Total 24.

Relación de los pasajeros llegados á este puerto en la madrugada de hoy á bordo del vapor Puerto Mahón, procedente de Palma:

D. Emilio Feliu y Sra., Javier García, Pascual Carratalá, María Vall, Francisco García, un individuo de tropa, Enrique Ros, Juan Prat, Simón Tioignon, José Maderell, Francisca Miguel, Luis Bauzá Pablo de Haro.—Total 14.

La sociedad Menorquina nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Palma 31.

Llegado felizmente «Ciudad de Mahón» seis tarde.—Seguí.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 1.º

De Barcelona y Alcudia vapor «Nuevo Mahonés», cap. D. Tito Ginart, con 19 trips., 24 pasajeros y varios efectos.

De Palma vapor Puerto Mahón, cap. D. José Caldés, con 18 trip., 14 pas. y los efectos.

De Barcelona y Alcudia vapor-correo Menorquin, cap. D. Bernardo Cabot, con 23 tripulantes, 29 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 1.º

Para Alcudia y Barcelona vapor Nuevo Mahonés, cap. D. Tito Ginart, con 19 trips., y varios efectos.

Para Palma vapor «Puerto Mahón», cap. D. José Caldés, con 18 trip. y varios efectos.

Para Alcudia y Barcelona vapor correo Menorquin, cap. D. Bernardo Cabot, con 23 trip., efectos y la correspondencia.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 2 Viernes

La Purificación de Nuestra Señora y San Cándido mártir en Roma.

Sale el Sol á las 7'7.—Pónese á las 5'21. Luna: sale 11'49 M.—Pónese 11'30 N.

SOCIEDADES

Casino Unión Republicana Socorros Mútuos

Se convoca junta administrativa para el domingo próximo á las 3 de la tarde, conforme previene el Reglamento.

Se suplica la puntual asistencia. Mahón 31 Enero 1895.—El Director, Jaime Roselló.

Casino El Consey

Grandes bailes de —MASCARAS— para mañana sábado y pasado mañana domingo.

La Empresa de la compañía de zarzuela que actúa en este Casino, con anuencia de la junta directiva ha resuelto:

1.º Dar las funciones en el Teatro Principal en vez de verificarlas en este local, todos los domingos y días festivos.

2.º Para la suscripción se destinarán, parterre y palcos de 2.ª fila y en caso de no ser esto suficiente se destinarán palcos de platea.

3.º A los Sres. Abonados se les concederán los mismos derechos que han venido disfrutando hasta el presente.

Estos podrán escoger los asientos que mas les gusten, de los palcos de 2.ª fila, plateas y parterre, advirtiendo que cada palco deberá servir para dos suscripciones.

4.º Para los abonados y suscritos regirán los mismos precios, suscripción una peseta, entrada personal 50 céntimos.

5.º La suscripción estará de manifiesto toda la semana hasta las 11 de la mañana del día de la función. Llegada dicha hora se procederá al sorteo, y se destinarán después á la venta para el público las localidades sobrantes, rigiendo para éste los precios siguientes.

Table with 2 columns: Category and Price. Includes Palcos primer piso (4'00 ptas), plateas (3'00), segundo piso (3'00), tercer piso (1'50), Entrada y butaca (1'00), Entrada general (0'50), Soldados y niños (0'25).

Casino El Progreso SAN LUIS

Gran baile de máscaras para mañana por la noche en el que tocará la banda de música de dicho pueblo las mas escogidas piezas de su repertorio. Además se pondrá en escena la pieza en un acto Mata moscas y la divertida pantomima titulada Pierrot estátua.

El domingo por la tarde habrá baile de sociedad.—La Comisión.

Casino Unión Liberal DE LLUMESANAS

Mañana, sábado, tendrá lugar una escogida función, poniéndose en escena las dos piezas en un acto Inés de Haro y El viudo, terminando con baile de sociedad.

El domingo por la tarde habrá glosat y baile.—La Comisión.

Sociedad filantrópica

El Recreo

Se convoca á los afiliados á esta sociedad, á la Junta general ordinaria que tendrá lugar el domingo 3 del actual, á las once de la mañana en las Casas Consistoriales de esta ciudad, al objeto de aprobar las cuentas del mes de Enero, y la votación de un aspirante á socio.

Mahón 1.º Febrero de 1895.—El Presidente Juan Serra.

Casino Unión Republicana

Tendrán lugar dos extraordinarias funciones en las noches de mañana y domingo representando varios espectáculos por la compañía de fantoches alternando con algunos coros por el orfeón infantil y coro de niños.

El segundo día se estrenará una linda comedia en dos actos y ocho cuados original de un joven aficionado, para la cual se han pintado cuatro decoraciones que al decir los inteligentes son de gran efecto.

Ambas funciones terminarán con el acostumbrado baile.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Noticia gravísimas — Zorrilla meojrado. — Naufragio horrible.

Madrid 31, 5'35 t.

La embajada marroquí ha sido recibida por la Reina.

Al salir la embajada del Hotel de Rusia donde se oспeda, el embajador moro ha sido abofeteado por el general Fuentes. Este ha sido reducido inmediatamente á prisión en el mismo hotel. Este hecho produjo grandísima sensación. Las turbas silbaron estrepidosamente á la embajada.

Calificase de locura la conducta del General Fuentes.

El Sr. Zorrilla ha mejorado. En el naufragio del vapor alemán Elbe se han ahogado cerca de 500 personas.

Desagravios

Madrid 31, 6'30 t.

En la sesión del Congreso el Sr. López Dominguez ha declarado, que la Regente, el Presidente del Consejo y el Ministro de Estado presentaron sus excusas al embajador marroquí, telegrafiándose á Tanger en el mismo sentido.

Consejo de Guerra—Duelo en proyecto Madrid 31, 7'30 t.

Se ha reunido el Consejo de guerra para formar proceso sumarísimo al General Fuentes.

El conde de Xiquena ha enviado padrinos al Senador señor Luque.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 31, 4'20 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4 por 100 interior (72'62), 4 por 100 exterior (81'20), 4 por 100 amortizable (81'87), B. H. de Cuba 1886 (110'00), Id. id. 1890 (100'12), Banco Hispano Colonial (00'00), Acciones ferro-carril Francia (23'90), F. Norte (24'30), id. Orense (0'09), Id. Almansa (00'00), Obligaciones Francia (51'87), Id. Norte (00'00), Id. Orense (28'37).

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Id. Almansa (50'12), Compañía Trasatlántica (86'00).

Empeños del Casino Mercantil Interior . . 16 rs. vn. paga alcista. Exterior . . . . .

Ayuntamiento de Mahón

Reemplazos

El día 9 del actual á las diez de la mañana se reunirá este Ayuntamiento en sesión extraordinaria para cerrar definitivamente el Alistamiento de los mozos comprendidos en el próximo Reemplazo del Ejército.

Igualmente se constituirá la citada Corporación el día 10 del corriente á las nueve de la mañana á fin de proceder al acto de clasificación y declaración de soldados, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 73 de la vigente ley de reclutamiento.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados.

Mahón 1.º Febrero 1895.—El Alcalde Presidente, P. I.—J. J. Rodriguez.

Alcaldía de Mahón

En el día de hoy he vuelto á encargarme de la Alcaldía de esta ciudad.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 1.º Febrero de 1895.—Sebastián Vinent.

Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Palma

Saldrá mañana á las 5 de la tarde; el vapor

PUERTO MAHÓN

al mando de su capitán D. José Caldés, admitiendo carga y pasajeros á los precios anunciados.

Despacho, Infanta 24.

Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el próximo domingo 3 del actual á las 8 de la mañana el vapor

NUEVO MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginart. Admite carga y pasajeros á los precios anunciados.

Despacho: Infanta, 24.

TEATRO

Compañía de zarzuela Bajo la direccion del Maestro — D. Juan Salom —

Se pondrán en escena las preciosas zarzuelas en un acto tituladas

- 1.º Para casa de los padres 2.º —CHATEAUX MARGEAUX— Y 3.º — La Calandria —

En los intermedios el Orfeón

— Lo Progrés —

cantará los bonitos coros de su vasto repertorio á voces solas

[Al Mar] de (Clavé)

Y EL Aura de (Villalonga)

La Empresa

## Anuncios.

## Ayuntamiento de Villa-Cárlos

El plano proyecto de reforma de la rasante de la calle de Bellavista, que ha sido acordada por este Ayuntamiento estará expuesto en la Secretaría, á efectos de reclamación, por espacio de veinte días que contarán desde el de la inserción del presente en el Boletín Oficial de esta provincia.

Villa Cárlos 28 Enero de 1895.—El Alcalde-Presidente, Casimiro de Cossío.

## Ayuntamiento de Mercadal

## Sanidad

Vacante por renuncia del que la desempeñaba, la plaza de farmacéutico titular de este distrito y del de Ferrerías, para suministro de medicamentos á los pobres de solemnidad de ambas poblaciones, dotada con el haber anual de seiscientos setenta y cinco pesetas, con arreglo á lo que dispone el vigente Reglamento de Sanidad, y no habiéndose presentado solicitante alguno durante el plazo que se señaló, se anuncia de nuevo al público, para que los aspirantes á ella puedan presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de esta Corporación, en el plazo de quince días, á contar desde la inserción de este anuncio en el Boletín Oficial de esta Provincia durante cuyo plazo y en la referida oficina se hallarán de manifiesto las condiciones que han de servir de base para la formalización del oportuno contrato.

Mercadal 28 Enero 1895.—El Alcalde presidente, Pedro Palliser.—P. A. del A., Antonio Sintés, Srío.

Marchamos para el calzado admitidos como legales por la Dirección General de Aduanas, fabricados por los Sres. Ramón y Felix Ballescá de Barcelona.

Para detalles al único Agente en Menorca

## D. Juan T. Vidal

Moreras, 13—Mahón

Nota.—Dichos Sres. Ballescá fabrican también toda clase de timbres tanto en cauchout como en metal.

## Juan Espí, comisionista

Gracia, 11—Mahón

Debiendo llevar todo el calzado que de esta isla se exporta el nombre del fabricante y punto de su residencia, recomendando á los Sres. fabricantes de Menorca el uso de *cartones marchamos*.

Estos *cartones marchamos*, de aplicación muy sencilla, resultan muy económicos.

Pídanse detalles.

Gracia 11, Mahón.

## Para vender

Lo está una máquina de coser, nueva, de primera, á precio muy limitado. Para informes en esta imprenta.

## Almoneda

Por ausentarse sus dueños, se venden muebles en buen estado á precios económicos.—Gracia 49.



## Otto de Crossley

desde 3/8 hasta 200 caballos de fuerza

Consumo medio con gas del alumbrado 3/4 de metro cúbico por caballo hora.

Aparatos gasógenos para la producción del gas de agua, sistema Dowson, garantizando un consumo de 700 gramos de antrucita por caballo hora.

El precio del carbón antrucita es de 40 pesetas tonelada en Barcelona.

Para presupuestos é informes de toda clase de maquinaria

## La Maquinista Naval

MAHÓN

## CONSULTA MÉDICA

## DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Poesías DE DON JOSE ZORRILLA

Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

## Servicio fijo y semanal de trasportes

## AMENGUAL Y COMPAÑÍA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA, núm. 9 BARCELONA

Tarifas especiales de domicilio á domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de esta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zaira á Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

## Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales

## DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## EDICTO

D. Juan Ginart y Hernández Recaudador de contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago haber: Que la recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial correspondiente al tercer trimestre de 1894 95 tendrá lugar en los pueblos de esta isla, en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir al Recaudador el talón recibo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Marzo próximo, en el local de la Recaudación sito en Mahón calle de la Infanta n.º 8, de 9 á 1 de la mañana.

Alayor del	3	al	7	Febrero
Ciudadela »	7	al	12	»
Ferrerías »	1	al	3	»
Mahón »	1	al	6	»
Mercadal »	2	al	4	»
Villacarlos »	15	al	17	»

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 16 de Enero de 1895.—El Recaudador, Juan Ginart.

## Predio en venta

Por tres mil quinientos duros libre de todo gravamen se dará el predio de Son Monjo que contiene casas para el colono, casas de recreo, modernas para el propietario, cochera, tres establos, dos boyeras, un pajar, era de trillar, cinco casetas de viña, cinco cisternas de las cuales dos en uso, dos aljibes grandes, con sus abrevaderos, unas diez y siete á diez y ocho cuarteras sembrado, ciento veinte higueras encinar y garraveral, higueral de pala, varios almendros, y una porción de árboles frutales.

Su dueño Prieto y Caules 57.

## Subasta

El día 2 de Febrero próximo á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, las fincas de este término municipal, siguientes:

1.º Cuatro cercados, de ocho béciles la tierra sembrado, situados en el paraje denominado «Las rocas llisas.»

2.º Un cercado de cinco béciles tierra sembrado, situado en el punto conocido por las «Cuatro bocas.»

Y 3.º Una porción de terreno antes viña de 7.500 cepas, situado en el paraje conocido por «Alquería Cremada.»

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

## Muebles para vender

En la calle de Cifuentes número 87 hay armarios guardarropas de tres precios, una mesa de noche, un lavador de manos, una mesa con espejo, una caja de reloj, una mesa de sala y otros varios muebles.

Imprenta de Bernardo Fábregues.

San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

## Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Rojedad de san gre ó descarnes de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.